

# 142

# EL Obrero Panadero

Organo de la Sociedad Cosmopolita Union de Q. Panaderos

## LA UNION HACE LA FUERZA

Se admite todo artículo que sea en bien del obrero, aunque venga escrito en cualquier idioma.

Suscripcion mensual 20 cts.

Se imprime por la Imp. «La Nueva Central»  
25 DE MAYO 427

COMISION DIRECTIVA  
DE LA SOCIEDAD  
**Union de Obreros Panaderos**

PRESIDENTE

**Eugenio Bénet.**

VICE-PRESIDENTE

**Segundo Cobelo.**

SECRETARIO

**Francisco L. Diaz.**

TESORERO

**Juan Tognolino.**

VOCALES

**Benito Blanco, Manuel Veiga, Manuel Rey, Vicente Sanchez, Pedro Valls, Antonio Iglesias y José Blanco.**

## EL OBRERO PANADERO

MONTEVIDEO, MAYO 5 DE 1895

## El 1.º de Mayo en Europa

### Incidentes ocurridos

Publicamos á continuación, las noticias recibidas sobre las manifestaciones habidas en algunos puntos de Europa, é incidentes ocurridos, que como verán nuestros compatriotas han sido escasos y de poca importancia.

Hélos aqui:

Londres, 1.—El dia de hoy se pasó aqui en calma completa, á pesar de los esfuerzos hechos por varios agitadores socialistas para darle un carácter especial á la fiesta para la clase obrera.

Aparte de la procesión de carreiros no hubo nada digno de mencionarse.

Paris, 1.—No ocurrió incidente alguno durante el dia.

La ciudad presentó su aspecto habitual.

Las fábricas y casas de negocio permanecieron abiertas.

Para esta noche se anuncian varias manifestaciones socialistas.

Madrid, 1.—El dia de hoy se pasó desapercibido.

Se hicieron tentativas para conseguir su celebración por los obreros, pero sin resultado.

Lisboa, 1.º.—Numerosas fábricas y ca-

Administrador: Andrés R. Del Campo

Administración:  
Calle 25 de Mayo núm. 427

sas de comercio de aqui permanecieron hoy cerradas.

Los obreros organizaron una procesión que recorrió las principales calles de la ciudad.

No hubo incidente digno de mención. Berlin, 1.º.—El dia 1.º de Mayo pasó en esta capital casi desapercibido.

Los socialistas tuvieron 40 meetings en varias plazas de la ciudad, pero todos fueron poco recurridos y no se produjo desorden alguno.

Viena, 1.º.—La mayor parte de las fábricas particulares permanecieron hoy cerradas pero todos los establecimientos gubernativos han trabajado.

Cerca de 3.000 obreros asistieron á los meetings del dia en esta capital y sus alrededores.

Con las reuniones se adoptaron las resoluciones de costumbre en favor del dia de ocho horas como dia legal de trabajo de la libertad de imprenta y del sufragio universal.

En el distrito de Milding la multitud apedreó á la policía que procedió á numerosos arrestos.

Budapest, 1.º.—Poco después de la media noche del 30 de Abril, un grupo de 900 obreros marchó á través de las principales calles hasta que la manifestación tan intempestiva fué disuelta por la policía.

Se han hecho muchos arrestos.

Se recibieron noticias de Mislovita donde ocurrieron serios desórdenes entre la policía y un grupo de cerca de mil obreros que festejaban el 1.º de Mayo.

Berna, 1.—La fiesta obrera de hoy pasó tranquilamente. Los socialistas no han celebrado manifestaciones públicas pero solamente reuniones en locales reservados. No hubo ningún incidente.

Lisboa, 1.—El dia de hoy paso aqui tranquilamente. No hubo ningún desorden.

Oporto, 1.—La manifestación socialista de Oporto ha sido disuelta é causa de los gritos sediciosos proferido contra el gobierno.

Amsterdam, 1.—Los socialistas celebraron hoy una gran manifestación pidiendo el trabajo de 8 horas diarias y el sufragio universal. Pronunciaron discursos violentísimos.

En algunas ciudades de Holanda produjeron conflictos con la policía, pero sin gran importancia.

## UNA HUELGA

### Operarios y propietarios

Con gusto publicamos más abajo un reportaje hecho por un diario de la tarde aproposito de una huelga llevada á cabo por los oficiales de la fábrica de calzados de los Sres. Sarate, Ibarra y Cia. establecido en la calle Rincon.

Desearíamos que el resultado fuese satisfactorio para los trabajadores, por tratarse de una cosa justa.

Habla el colega.

Se nos digo esta mañana de haberse producido una huelga de oficiales zapateros en la fábrica de calzados de los señores Sarate, Ibarra y Cia., y quisimos conocer sus causas ya que son tan poco frecuentes las huelgas entre nosotros, ó, más bien dijeron estas manifestaciones colectivas de operarios hacia el capital.

Uno de ellos nos indicó que debían reunirse á las 10 en la casa del señor Marini Juncal y 25 de Mayo—y allí nos trasladamos en el acto. Al rededor de varias mesas, los encontramos, efectivamente.

Eran veinte—número exacto de los oficiales zapateros que trabajaban hasta hoy en los talleres de los señores Sarate, Ibarra y Cia.

A nuestra llegada, uno de ellos, criollo puro, arregaba á sus compañeros que saludaban el final de sus párrafos con aplausos entusiastas.

«No se trata aqui de una huelga precisamente, ni yo ni vosotros, somos huelguistas.

«Buscamos solo el aumento necesario en nuestro jornal, para no morirnos de hambre—decía el periorante.—No indagamos tampoco los medios que se emplean para arrastrarnos á la miseria, nilegamos á la vida íntima.

«Queremos una compensación legítima, pues que no es posible resistir la vida en forma tal, que mientras las necesidades aumentan y el trabajo es el mismo, disminuyan los salarios en proporción disparatada. Aceptemos, pues, el título de protestantes,—pero no el de huelguistas—como quiera que nuestros procederes no pueden permitir tal calificativo».

Los aplausos significaban que había terminado.

Entramos entonces y le fué facil esplirse al mismo que llevaba la palabra,—hombre simpático, desenvuelto en sus maneras y en expresiones, con caídas pitorreñas de paisano, siempre que fuera oportuno.

Y él en nombre de sus compañeros todos explicó lo sucedido.—A su juicio no se trataba efectivamente de una huelga, sino de un reclamo de aumento de salario, pendiente de resolución de los señores Sarate, Ibarra y Cia. á quienes esta misma mañana se habían presentado tres de ellos, entregándoles una solicitud firmada por los veinte operarios presentes.

Pretendía lisa y llanamente un aumento de un 20% en lo que actualmente se les paga por su trabajo, porque, estableciendo lo que en su discurso acababa de decir, la vida así se hacia casi imposible. Se habían presentado en términos correctísimos y humildes. Su petición estaba encuadrada en los mas perfectos límites de justicia.

Cualquier otra casa de ese género pagaba mayores salarios, sin que por eso estuviera exenta de los mismos compromisos. Algunos de los presentes hacían años que venían prestando sus servicios e

## EL OBRERO PANADERO

la casa y no obstante, lejos de prosperar, habian obtenido rebajas sobre rebajas.

De un 10 ojo se habia llegado á un 30, á un 40 un 50 y sucesivamente hasta un 85 ojo de rebaja! Era posible esto? Señor! yó, al casarme, lo hice en la condición de mantener á mi mujer y á mis hijos que han ido aumentando; no voy á pedirles ahora que me mantengan á mi, cuando soy todavía fuerte y sano....

La lógica estaba impuesta en las palabras de nuestro interlocutor que aun repitiendo las causas de aquella que nosotros llamaremos huelga, ofrecia argumentos nuevos, en su favor y era apoyado por los compañeros que se mostraban entusiasmados ante las demostraciones de un socialismo razonado y sensato—de que era porta voz el criollo.

La petición presentada en el sentido ya expuesto—nos dijeron—solosera resuelta de tres ó cuatro días según nos dijeron los patrones, que de paso, se manifestaron en el sentido de un aumento no general, sino simplemente proporcional y eso para aquellos á quienes juzgaron prudente otorgarselo.

Los tres delegados, ante esto y no teniendo autorización para resolver definitivamente, pasaron á consultar á sus compañeros y quedó con esto resuelta, entonces—no la huelga—que es preciso insistir en esto sino la ausencia del trabajo hasta tanto se conociera la resolución adoptada en la solicitud.

Ese alejamiento durará, pues, tres ó cuatro días durante los cuales ninguno de ellos irá á trabajar á parte alguna así como no volverá á la casa de los señores Sarate Ibarra y Cia. hasta no haber sido por todos aceptada la resolución que recaiga en su solicitud.

Deseamos por nuestra parte que estas pequeñas manifestaciones socialistas que parecen encuadradas en principios justicieros y provocadas por necesidades ineludibles y de hogar pobre, tengan un término conveniente y aceptable para el capital del obrero.

## Consecuencias

La baratura del precio en que se vende el pan, ha traído sus consecuencias, y bien tristes por cierto para algunos patrones; el deseo de aumentar el trabajo ha cegado á la mayoría de ellos y hoy lo tenemos metidos en compromisos que difícilmente podrán cumplir, obligados unos á cerrar sus casas, otros á traspasarlas ó venderlas de ahí el resultado *beneficioso* de la competencia absurda que han estado haciendo en estos dos últimos años.

La lección recibida por algunos de ellos, no ha escarmentado á los demás, nada han aprovechado de ella, pues en lugar de reaccionar y ponerse de una vez á trabajar de distinto modo que hasta ahora lo han hecho, siguen de peor en peor y van jugando una carrera desenfrenada que los llevará al igual de los otros á la bancarrota, á la pérdida del nombre, á la ruina completa; nada los detiene, cada dia es mayor la guerra ridícula en que se han empeñado y no es nada extraño que con el asunto Podestá se vieran envueltos algunos de ellos. Ahi está pa-

pable la consecuencia de la competencia y la falta de cumplimiento á sus vencimientos! ¡Porqué, porque á los precios en que se vendia (y se vende aún) no alcanzaba á cubrir los gastos, porqué además de la pobreza de entrada metalica, se añadía la pérdida de capital y apesar de los esfuerzos por sostenerse en la lucha empeñada se iban dia á dia más, comprometiendo su firma con obligaciones que al paso que seguian, jamás serían capaces de cumplir.

Desesperados e impotentes hoy, para volver sobre sus pasos, siguen con más encrucijamiento la guerra, deseando arrastrar en su caída á sus colegas ó cuando menos causarles el mayor daño posible, abaratarse el artículo, y hacer los repartos inservibles, la clientela exigente e inconsistente.

La caída de uno de ellos; es un coro de lamentaciones, de imprecaciones contra la baratura del pan e interin se dan unos á otros sus *quejas dolorosas*, están con el pensamiento fijo, para ver de que medios podrían valerse para causarle mayor daño aún, y por mas que traten de inspirarse confianza entre si, consultándose, aconsejándose, desconfian uno del otro.

¡A tal extremo los ha arrastrado la competencia!

La pequeña suba iniciada en la harina las *Noticias que á ellos á llegado de la exportación de trigo*, les ha causado un terror profundo; y acaso no les falta razón para ello, pues no es tan facil subir el precio como bajarlo, y si la suba de la harina continúa acentuándose, se verán algunos en serios apuros para proporcionarse un viaje de harina, porque ya no les representará una insignificancia y tendrán que *rascar pesos*, y estos, *andan á caballo*:

He ahí otra consecuencia del poco tráfico comercial, del desprecio hecho á la fortuna, que nadie mejor que ellos, la han tenido al alcance de la mano, bastaba un poco de buena voluntad y menos falsoedad, menos engaño, menos envidia del trabajo ajeno bien lo saben ellos y mejor lo han palpado. Bien saben que con un poco mas de cordura, hubieran sido más felices en sus negocios y no se hallarian con la cuerda al cuello, dando las ultimas boqueadas y agitando desesperadamente las manos en demanda de un auxilio imaginario, que espera llegar (llorido del cielo sin duda) pero sucede que apesar de su desesperación y del conocimiento que tienen de la causa su ruina, tal es la obsecación, tal la desconfianza que reina entre ellos, que no se atreven á romper los lazos que los estrecha cada vez mas por temor de quedarse solos en la estacada ¡quieren como buenos compañeros, caer unidos! ¡bravo!! ¡La

union hace la fuerza! *hasta para caer*.

No obstante lo escrito, hay panaderías que sostienen sus precios á costa de sacrificios y que si bien no están los obreros remunerados como debían estarlo, pagan relativamente buenos sueldos, y dán buena alimentación, á estos solo debo decirles adelante, constancia ¿caerán? á lo menos habrán cumplido, y no serán señalados con el dedo del obrero, y si de estos llegara á depender su sostén, tengan seguro que se les demostraría hasta donde pueda llegar la abnegación del oficial panadero, por mas que algunos patrones lo ridiculizan y digan que no llegarán á rebajarse nunca á un oficial.

Torres mas altas se han venido á bajar.

### Notas cambiadas

He aquí la que ha remitido a nuestra Sociedad el Centro de Panaderos, y la contestación de la nuestra:

Montevideo Abril 23 de 1895  
Señor Presidente de la Sociedad  
Unión de Obreros Panaderos.  
Presente

Señor.

Tiene por objeto la presente comunicar á la Sociedad «Unión de Obreros Panaderos», que habiendo sido constituido el «Centro de Panaderos» en el cual queda abierto un registro para oficiales que se hallen sin trabajo.

Este Centro ha tomado esa disposición, para ahorrar molestia á patrones y obreros, pues teniendo un sitio por donde indagarse los oficiales, y casas que se hallen con vacantes puedan en el momento proporcionarse, unos, los operarios necesarios, y otros las plazas que estos puedan ocupar.

Creyendo beneficioso para ambas Sociedades lo resuelto, esperamos quieran tomar nota y aceptar nuestro saludo sincero

El Presidente, M. Casalongue—P/El Secretario, S. Etchevarne—  
Pro-Secretario.

Local Yaguaron 357.  
Horas de oficina de 10 á 11 a.m.  
y de 3 á 5 p.m.

Señor Presidente de la Sociedad «Centro de Panaderos»:

Presente

Señor.

Por la nota que os habeis dignado pasarnos con fecha 23 del corriente, vemos que reconoceis que nuestra «Sociedad» esta tambien definitivamente constituida, en la cual tenemos como Vs., abierto un registro para todos los socios que se hallen sin trabajo: los que estan á las órdenes de ese «Centro» siempre que os necesiten.

## EL OBRERO PANADERO

Aunque prescinde completamente nuestra «Sociedad» del «Centro» que V. tan dignamente dirigen, tengo el honor de haceros saber, que la Comisión que tengo el honor de presidir, ha aceptado vuestro saludo y os lo devuelve con la misma sinceridad, poniéndose á vuestra disposición para todo aquello que convenga á los intereses de las dos «Sociedades».

El Presidente **E. Cobelo**—P/El  
Secretario, **A. R. del Campo**  
—Pro-Secretario.

Montevideo, Abril 29 de 1895.

Sje Uruguay 121- Horas de oficina de  
9 a 11 a. m. y de 1 a 4. p. m.

## Noticias varias

### Levas! Levas!

Llamamos la atención de nuestros compañeros, sobre la cuestión levas, pues segun algunos diarios, parece que han empezado á arrear gente para los cuarteles.

Nada agradable me parece, el que uno salga tranquilo de su trabajo, y lo arreen á un cuartel.

Por ello, pedimos que tengan mucho cuidado.

### 1.º de Mayo

Parece que en todas partes del mundo se preparaban para festejar dignamente la gente trabajadora el 1.º de Mayo.

En algunos países parece que quieran salir en manifestación por las calles, pero en otros como en Italia, Francia, España etc, la autoridad había tomado medidas para evitarlas, por temor á los desordenes.

Nosotros por nuestra parte creímos que todo pasaria tranquilo, como pasó, pues aunque en algunos países haiga obreros que estén disgustados y quieran hacer algún desorden, no lo podrían, por estar las autoridades preventivas para contrarrestarlas.

### Los cocheros huelguistas

Apesar de haber comunicado el telégrafo de que había cesado la huelga de los cocheros en Francia, podemos garantir que aún existe, y que si bien algunos han vuelto á su trabajo, ha sido conforme á lo estipulado por la sociedad de los mismos.

Tambien debemos agregar, que á la fecha, han de haber vuelto todos á su trabajo, pero con las mejoras que pedían.

Hay que convencerse, que una sociedad fundada como es debido, tiene siempre que dar buen resultado, sin necesidad mas de las veces de huelga, pues éstas se producen en último caso.

### Nos alegramos

Por cartas que nos han remitido de la vecina orilla, se sabe que la so-

ciedad de panaderos de allí, sigue cada vez con mas entusiasmo por parte de sus asociados, pues han alcanzado á tener en deposito cantidad de dinero bastante crecido, esto sin contar las mejoras que han obtenido en el trabajo, pues las horas que trabajan son mucho menos que las que tenían antes de la huelga.

Ello demuestra acabadamente, que han triunfado en todo y por todo.

Nosotros, tampoco podemos quejarnos porque hasta la fecha lo que hemos hecho es ganar terreno, dando de ese modo un impulso bastante bueno á nuestra Sociedad.

Quizas dentro de poco estemos á la altura de la de Buenos Aires, que ya lleva algunos años de fundada.

Eso lo demostraremos dentro de poco.

Por ello, no dejamos de felicitar á la Sociedad hermana, que por cierto es merecedora.

### La Comisión Directiva

Se ha reunido ésta con el objeto de despachar algunos asuntos de interés de la Sociedad y al mismo tiempo citar á algunos compañeros mas preparados, para tratar de asuntos, que por el momento se guarda reserva.

Bien por la Comisión, por la actividad que está desplegando.

### ¿Desafío?

Nuestro compañero de Redacción Maquinero, lo vemos envuelto en un desafío y aunque nos ha negado ser suya la carta que un ayudante nos ha traído y que publicamos; creemos firmemente que no se llevará á cabo, porque ambos contendientes los conocemos, ¡son dos batatas!

### CARTA SUSTRAIDA A UN COMPAÑERO POR DÓRMIRSE EN EL TORNO

Montevideo Abril 15 de 1895.  
Amigo M.....

Si es cierto lo que me han comunicado, con respeto á L.... me parece que Vd. no procede bien ya sabía ó debía sospecharlo cuando menos que yo me había presentado antes que usted y las pretensiones suyas de que lo atienda son tan raquiticas como el pretendiente, lo digo y lo sostengo

¿Que es usted? un simple estivador ¡yo que soy! un maquinero! cuando menos si no anda con la maquina de pasar el pán, soy capaz hasta de andar con la maquina del Ferro-Carril Central y siempre es andar en algo, mas vale andar que estar estivao.

Talvez tome usted mal la presente carta á mi poco me importa, y sino le parece mal no tengo inconveniente ninguno en que nos encontramos donde quiera, donde señale, sin padrinos, en cuanto á las armas, creo que sera suficiente con un rondin de á kilo; tenemos bastante para medirnos las costillas y aun para rompernoslas.

¿Le parecerá bien que pongamos reemplazante el domingo que viene. Si acepta, le ruego me mande avisar por el manco, que á mí me encuentra siempre dispuesto.

### Maquinero

La Señorita L.... no debe temer que corra sangre, ya lo hemos dicho ¡son dos batatas.

### Renuncia y aceptación

La comisión Directiva se reunió para tomar en consideración la renuncia presentada por el señor Bénét, Presidente de la sociedad.

Como en ella, expone el Sr. Benet causas, que no le permiten continuar al frente de la sociedad y además es indeclinable su renuncia, la Comisión resolvió aceptarla y dejar en su puesto al Vice, Sr. Cobelo.

Entre tanto, he aquí las dos notas cambiadas.

Honorable Comisión de la «Sociedad Union O. Panaderos.»

### Honorable Comisión:

Les agradezco eternamente la distinción que me han hecho en haberme nombrado presidente de la Sociedad —Al hacerme cargo de la presidencia lo hice animado de sanos sentimientos y si he faltado alguna que otra sesión, es debido á causas imprevistas y por las cuales me veo en la necesidad de presentar mi dimisión indeclinable, ofreciéndome á la honorable comisión en todo aquello que esté á mi alcance, teniendo siempre de vuestro lado cuando lo juzgéis conveniente.

Saludo á la honorable Comisión con todo mi mayor respeto.

**E. Bénét**

Montevideo Marzo 19 de 1895.  
Señor Don. Eugenio Bénét.

### Señor:

La Comisión que tengo el honor de presidir, al aceptar vuestra renuncia indeclinable del cargo de presidente de la Sociedad U. de Obreros Panaderos, cumple con un imperioso deber que el aprecio y gran concepto que tiene formado de V. le impone manifestaros nuestros sentimientos, porque no podais continuar al frente de nuestra sociedad, cuando nos era tan necesario vuestro vasto criterio.

Empero, atenua en parte la pérdida que sufre la C. D. con vuestra decisión, al saber que siempre estareis á nuestro lado en los casos mas difíciles ó cuando necesitemos de vuestro nunca desmentido raciosinio.

**Segundo Cobelo, Presidente.**  
**Andrés R. del Campo, Pro-Secretario.**

### Un beneficio

Se está trabajando entre algunos de la C. D. para tratar de hacer dar un beneficio para nuestra sociedad, en unos de los teatritos de esta capital.

Nos parece una idea bastante acertada, pues con un beneficio, que no dudamos daria buen resultado bendria á establecer los fondos de la sociedad.

## EL OBRERO PANADERO

Desde ya auguramos un buen resultado garantíendoles que por nuestra parte estamos dispuestos a ayudarlo en todo y por todo.

### Lo prometido es deuda

Habíamos prometido ocuparnos del artículo que un obrero nos remitió y que vió la luz en el número anterior pero a causa de no haber tenido mayores datos, por no habernos traído un amigo que nos prometió los haremos en otro número.

### La bestia negra

En números anteriores, nuestro Redactor *Maquinero* tuvo lo ocurrido de cristianar a los Maquineros con el poco agradable nombre de *Bestia Negra*.

El nombre ese a causado tanta gracia entre nuestros compañeros, que ahora en vez de llamarlos por el propio, como lo hacían le dicen, *Ché Bestia Negra, alcanzame tal cosa?*

Naturalmente, los maquineros, es decir algunos, no les parece bien, que le den tal nombre.

Justamente, ese nombre a nadie le agrada y con razon; por ello, es que vamos a hacer una aclaracion á pedido de su autor y es que al darle ese nombre lo hizo simplemente con la intencion de no ofender sino por el mucho trabajo que tienen que hacer y que efectivamente no había palabra que viniera al molde como esa.

Hacemos esta aclaracion porque hemos visto algunos que sean figurado que lo han hecho por *travío*, pero nada de ellos nosotros cuando hacemos alguno lo titulamos con algun titulo que se comprenda en el acto, que es una broma.

### Un patron contra nuestra propaganda

Se ha dejado decir este señor, que no permitirá entrar nuestra hoja en su panaderia, si sigue ocupándose de la competencia que se hacen los dueños de panaderia unos con otros.

### Conquista de la Pampa

CUADROS DE LA GUERRA DE FRONTERAS

### LA CORRIDA DE VILLEGRAS

Y la muerte de Undabarrena

1

Adolfo Alsina, entre otras cosas de magnitud extraordinaria, había emprendido la de abrir una zanja que, desde Fuerte Argentino, cruzaría la Pampa hasta la frontera Sur de Santa Fé,

Decía el gran patriota que aquel trabajo haría imposible las grandes invasiones; pero sus enemigos, como siempre, tuvieron tema para ridiculizar al Ministro de la Guerra.

«Una zanja, ancha de 1 metro y

Y nosotros le alvertimos, que tan pronto llegue á nuestro conocimiento la prohibición del periódico en su casa, le pondremos su nombre en la primera página de este periódico en letras de grandes dimensiones, para que conoscan los otros dueños de panadería al individuo que gusta de la competencia.

Con que hasta el otro número.

### ¡Ronchas!

Risas provocaría las apreciaciones que acerca de nuestra sociedad hace un patron, sino fuera por la idea inoble que logra y en vez de risa causa indignación tanta bajeza de espíritu tanta ruindad; no quiero rebajarme (no debo hacerlo) á discutir con el cual es el ideal de nuestra sociedad pero si debo escribir para mis compañeros y para el público que observa nuestra marcha.

La tacha impuesta á nuestra sociedad por el LIBERALISMO patron, y la acusación entre los obreros de que solo perseguíramos como único fin, el socialismo, es el absurdo sino mas ridículo, mas degradante para el que lo impone solamente con él demuestra lo ruin de su proceder.

Lejos, muy lejos, estamos de imponernos por la superioridad de fuerza, y más lejos aún, de las apreciaciones de dicho patron; nuestra sociedad no persigue otro fin que obtener lo que razonablemente nos corresponde, nada más, y esto, sin amenazas, ni exigir más que lo que sea justo, pues tenemos también en cuenta, la crisis espantosa porque pasan algunos patrones, pero no por eso debemos llegar á tal extremo, que hagamos abandono completo de nuestros derechos, como peones y como gente.

Las notas cambiadas entre nuestra sociedad y la de los patrones, le demostrará á ese *Panadero* que estamos á muy larga distancia de lo que con tanta ligereza como insensatez á dicho.

Nuestra sociedad es socialista, pero no en la forma y sentido que ese señor se ha expresado: no pretende ésta lo que no le pertenece, ni exige nada que no esté en lo justo, y esto, lo repito sin amenazas, ni presiones, y si, solamente por la persuasión, por el resonamiento; y, trata que Vd. señor, y los demás patrones, mejoren su situación comercial, porque

25 centímetros, exclamaban, ¿qué obstáculo puede ser para el indio, cuyos caballos son capaces de salvar de un salto el Océano?

Y á cada noticia de invasión salía la «zanja de Alsina» á relucir, como una burla perenne al Gobierno que había cometido la locura de llevar las fronteras á Italó, Trenque Lauquen, Guaminí, Carhué, Puan.

A principios del año 1877, a pesar de la zanja, hubo una invasión colossal que dejó barridos los partidos 9 de Julio, Brogado, Lincoln, etc, Es verdad que la División Guaminí, á órdenes de Marcelino Freyre y Enrique Godoy, batió á la indiada, quitándole el arreo que no pudo salvar á causa de la zanja; pero este detalle no importaba.

La obra de Alsina era negativa y fué preciso que el caudillo muriera para poderla encontrar convenientemente primero, y gigantesca después.

ello implica la mejoría de nuestros salarios, la disminución del recargo en el trabajo.

Ahi tiene, el Sr. Patron, en que forma somos socialistas, esto debe tomarlo en cuenta para ahorrarse el trabajo de hacer propaganda contra nuestra Sociedad. Basta.

Ortiga.

## Aviso importante

Se hace saber á nuestros socios, que por resolución de la C. D. de la «Sociedad O. Panaderos» quedara abierta la Secretaría de la sociedad, todos los días hábiles de 9 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m.

Igualmente se hace saber que todo obrero panadero que deseara ingresar á la Sociedad, no tiene mas que presentarse á la Secretaría en las horas de oficina la que dará entrada en el acto.

OTRA—Se pide encarecidamente á todo socio que se encuentre enfermo, de inmediatamente aviso á la sociedad, lo mismo que el que cambiase de domicilio.—El Secretario.—Local social, calle Uruguay 121.

### A nuestros subscriptores

Pedimos encarecidamente se sirvan comunicar á ésta administración calle 25 de Mayo 427, si reciben el periódico con puntualidad—El Administrador.

### PUNTO DE TRABAJO

ALOS PATRONES Y OBREROS PANADEROS  
Desde la fecha ha quedado habilitado el local de la Sociedad UNION DE OBREROS PANADEROS, calle Uruguay 121, para que en las horas de oficina todos los compañeros que estén faltos de trabajo, se sirvan pasar á notar su domicilio, para tratar de proporcionárselo.

Los patronos ó compañeros que necesiten algún operario, no tienen mas que dirigirse al local social, en las horas de oficina, que en el acto se le proporcionará.

Creo que esto es general; y tengo para mí, por lo que veo, que si se quiere el juicio unánimemente favorable de los hombres, es preciso morirse ó ser imbécil.

Valga cualquiera un poco, descuelle ó intente desollar, esfuérce y percevere en el trabajo, y nadie lo libra del anatema de aquellos que todo saben, aunque nada sepan; de los que todo lo hacen, aunque no lo hagan otra cosa que maldecir y renegar contra los demás.

Y... Aquí siento á mi vez que la pluma va á trazar rasgos que no quiero estampar. Y me detengo.

II

El 10 de Junio de 1877, era el dia de la fiesta en Trenque Lauquen.

La trapa estaba de carne con hueso y tenía licencia para bailar y divertirse.

(Continuará)